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九龍城區議會文件第 105/17 號  
(供 2017 年 11 月 23 日區議會會議參考 ) 

 
(資料文件 ) 
 

九龍城區議會  
九龍城地區管理委員會第 221 次會議報告  

 
主旨  

 

 本文件旨在匯報九龍城地區管理委員會在 2017 年 10 月 10 日舉行第

221 次會議中所討論的主要事項。  
 
九龍城區地區滅蚊專責小組報告  
 
2.  食物環境衞生署（下稱「食環署」）報告七月份在樂富西及八月份在

啟德北的白紋伊蚊誘蚊產卵器指數分別為 26.7%及 20%。根據署方的界定，

指數屬較高的第三級別。署方調查發現七月份在樂富西呈陽性報告的白紋伊

蚊誘蚊產卵器中，有 5 個在康樂及文化事務署的場地； 3 個在香港浸會大學

及聯校運動中心；其餘則在公眾地方。而八月份在啟德北呈陽性報告的 7 個

白紋伊蚊誘蚊產卵器中，有 1 個在房屋署管轄的場地；其餘均在公眾地方。 
 
3.  因應個別白紋伊蚊誘蚊產卵器指數上升，食環署已即時採取跟進行動，

包括邀請九龍城民政事務處（下稱「民政處」）、房屋署、路政署、康樂及文

化事務署、地政總署、醫院管理局及醫護組織參與地區專責小組跨部門會議，

藉以加強各部門在其管轄範圍的控蚊及防蚊措施。食環署在恆常的防蚊工作

外，亦加強巡查在樂富西及啟德北的私人地方包括建築地盤，並向有關的管

理人員提供防治蚊患的建議，並加強就私人地方蚊蟲滋生的情況作出檢控。

在 2017 年 7-9 月食環署共提出 19 宗檢控，主要涉及建築地盤。此外，食環

署在 8 月 14 日開始進行第三期全港性滅蚊運動，派員到區內潛在蚊蟲滋生

的地方，如民居、學校、建築地盤、醫院、避風塘和出入境碼頭等進行多種

防蚊工作，包括清理積水及使用防蚊藥，又向市民派發宣傳單張，藉此提高

大眾對防蚊及蚊傳疾病的警覺。  
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九龍城區地區主導行動計劃工作進度報告  
 
4.  地區主導行動計劃自 2016 年推行以來，一直得到區議會的全力支持。

鑑於行動計劃下的「地區旅遊大使」已運作接近一年，民政處正進行全面檢

討，以提升成效。在 10 月中開始，民政處將與區議員到各區實地視察，並

收集數據。民政處亦會繼續跟相關政策局、政府部門及其他持分者保持聯繫，

積極協助處理旅客對本區帶來的問題。對於近來有報章關注地區旅遊大使的

工作表現，民政處表示旅遊大使只屬輔助性質，主要的工作是呼籲旅客保持

通道暢通和勸喻旅遊巴士司機不要違例停泊。就個別旅遊大使的工作表現，

民政處會嚴肅處理，並按既定程序跟進。旅遊業為區內帶來的問題需要相關

部門及持份者，包括旅遊業議會等各方面攜手合作才能得到成效。  
 

5.  香港警務處表示鑑於區內在高峰期的旅客達數百團，實在有需要紓緩

道路阻塞的情況，九龍城警區連同九龍城區議會、民政事務處及香港旅遊業

促進會舉行了一個名為「旅遊業道路安全」的約章計劃。在 7 月份和 9 月份

進行的兩次茶聚中，邀請了包括旅遊巴士公司、旅行社、零售店及酒樓等 49
個團體的代表，還有旅遊業議會總幹事、商務及經濟發展局副局長、立法會

旅遊界議員及眾多其他議員參與。在聚會中，處方邀請旅遊業代表承諾在通

報、處理旅客秩序及安排旅遊巴士停泊方面跟警方配合，以達至傳統票控工

作外的社群協作。此計劃的目標是各方協力改善社區的旅遊業情況，將在三

個月後作中期檢討；六個月後作全面檢討，希望得到各方支持。  
 

6.  委員表示希望警方針對旅遊巴士違泊問題加強執法，運輸署及地政總

署則可從停泊設施方面著手。旅客阻塞行人路方面，有見及 9 月 20 日區內

湧現大量旅客的情況，委員建議警方改善跟旅遊業界就旅客數量的通報機制，

從而作充足準備。另外，警方應向業界傳達要求自行安排人手管理店鋪外人

流的訊息，以改善行人路阻塞的情況。旅遊大使方面，委員認為有需要檢討

人手是否足夠、穿著的製服是否容易辨認和設備是否足夠。  
 
7.  民政處表示收到 9 月 20 日事件的報告後，已跟警務處交換意見，而

警方將來遇到類似情況定必即時處理。至於地區旅遊大使的檢討工作雖然仍

在進行，但處方已試行新措施以檢視成效，例如在早上繁忙時間，如人手許

可，處方會派旅遊大使到旅行團聚集熱點；改善配備，以揚聲器播放預先錄

製的聲帶以提升成效。其他具體安排將在完成檢討後作進一步推行。然而，

由於旅遊大使均為兼職性質，流失率亦頗高，所以處方不時面對人手短缺問

題。處方會在適當時候再次招聘人手。  
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8.  有委員表示留意到地區主導行動計劃在改善環境衞生的成效。委員感

謝食環署的努力，同時建議處方在農曆新年前進行大型清潔行動。委員指出

市民會在農曆新年期間收拾家居並掉棄大量垃圾，因此希望署方提早透過宣

傳及提供家俱棄置地方，避免市民隨處棄置廢物。  
 
9.  民政處指出去年在地區主導行動計劃下，成功爭取額外資源舉行了

「由龍潔鳳迎新歲」的歲晚大型清潔行動，廣受議員和社區人士歡迎。處方

會在本年與食環署研究在農曆新年期間的清潔及宣傳工作。  
 
 
九龍城地區管理委員會秘書處  
2017 年 11 月  


